

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 16 DE MARZO DE 1812.

RUSIA.

Petersburgo 21 de enero.

La Rusia exporta anualmente una buena cantidad de objetos fabricados en el imperio, como son pieles curtidas, sombreros y vidrios. Este último ramo es el mas considerable: por los registros de las aduanas consta que durante el verano último han sido exportados por Petersburgo 236120 vidrios de ventanas, 4355 cristales y espejos, 20050 docenas de botellas para cerveza, y 2019 docenas para vino. Durante la misma temporada han sido exportados 18042 sombreros.

Con motivo del nacimiento de un sucesor al trono de los otomanos la gazeta de esta capital observa que este acontecimiento es sin duda alguna muy importante, atendiendo á la ambicion de los baxaes, los cuales, no habiendo un heredero varon, querrian probablemente desmembrar el imperio; pero en el caso que se extinguiese la dinastía de los osmanlis, la antigua familia de los Kanes de la Tartaria de Crimea, de cuyos individuos residen algunos en Rusia, y los mas en Turquía, tendria un derecho de sucesion solemnemente reconocido, bien que pudiera disputárseles. Por lo demas no es esta la primera vez que la duracion de la dinastía otomana depende de la existencia de un solo individuo; pues quando murió en 1640 Murat II á los 31 años de edad, su hermano y sucesor Ibrahim, príncipe débil de espíritu y de cuerpo, era el único individuo varon que habia quedado de la familia de los osmanlis, y de él descendien todos los sultanes que han ocupado despues el trono de Constantinopla.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 13 de febrero.

Diximos ayer en nuestro periódico que teníamos fundamentos para anunciar que no se duda en Francia de que la fragata la *Constitucion* ha llevado á América un tratado de alianza defensiva entre la Francia y los Estados-Unidos. Créase aqui que Napoleon pensaba hacer salir del Escalda su esquadra á medio tripular, con órden de que marchase directamente á América para completar allí sus tripulaciones con marineros americanos; pero los diarios ministeriales han contradicho este último hecho. Sin embargo, hemos sabido por buen conducto que Napoleon ha hecho realmente un

convenio para enviar á los Estados-Unidos cierto número de buques de guerra, no en una sola esquadra, sino en distintas y separadamente, á fin de burlar la vigilancia de nuestros cruceros. Estos hechos no dexan duda ninguna acerca del ascendiente que el Emperador de los franceses ha adquirido sobre el gobierno de los Estados-Unidos, ni acerca de la adhesion del pueblo americano á la causa de la Francia. Para alivio de esta nueva calamidad nuestros sabios ministros, llenos de *prudencia y de energía*, han mandado armar cierto número de buques de guerra, y que para tripularlos se haga una leva de marineros; pero reflexionen los *pilotos* de la nacion antes que sea demasiado tarde sobre las consecuencias que podrá acarrear su conducta, si provocan á la guerra á los Estados-Unidos; porque si llegamos á desenvainar una vez la espada contra la América, la obligaremos indudablemente á acogerse á la proteccion y amparo de la Francia, á ponerse enteramente en sus manos, y de este modo agravaremos los males que nos ha causado ya la guerra actual.

Exáminemos pues á sangre fria los peligros á que nos exponemos, y antes de llegar á un rompimiento, reflexionemos bien lo que vamos á ganar ó á perder en una lucha con un pueblo con quien estamos ligados tan ítimamente. Declarándole guerra, la corona podra aumentar algun tanto las rentas del almirantazgo, y en el principio de un rompimiento nuestra marina podrá ganar alguna cosa con el producto de las presas que haga. Pero estas ventajas ¿podrán acaso compensar las pérdidas que sufrirá nuestro comercio? Los Estados-Unidos nos compraban anualmente por el valor de 12 millones de libras esterlinas en géneros manufacturados, y en vista del aumento progresivo de su poblacion iria tambien siempre en aumento esta salida ó despacho de géneros nuestros, con lo qual tendrían para al menos millares de compatriotas nuestros que se estan muriendo ahora de hambre y de desesperacion en las ciudades de fábricas. Consideremos el estado miserable de estos infelices, y las súplicas ó representaciones que dirigen al poder legislativo, y veamos si ganamos algo aumentando el número de enemigos nuestros.

Si hubieran tenido efecto las estipulaciones condicionales propuestas hace ahora dos años por nuestro ministro cerca de los Estados Unidos, y se hubiesen nombrado comisarios para terminar las diferencias entre los dos países, disfrutaríamos ahora del comercio con la América, y probablemente tendríamos con ella una alianza estrecha contra el

poder siempre creciente de la Francia. Pero los ministros de aquel tiempo pensaron diferentemente, y revocaron de una manera casi hostil las estipulaciones condicionales propuestas con la mira de llegar á una reconciliacion, y no dexaron al pueblo de los Estados Unidos esperanza ninguna de poder contar en algo con la sinceridad ni con la generosidad de nuestro gobierno; el qual ha hecho que perdamos un conducto por donde dábamos salida á nuestras mercancías por el valor de 12 millones de esterlinas, en cuyo comercio la balanza se inclinaba á nuestro favor por seis millones de esterlinas por lo menos. Hemos perdido además el afecto y la amistad de ocho millones de nuestros semejantes, que hablan la misma lengua y tienen los mismos usos que nosotros, y que habian aumentado progresivamente nuestras riquezas por el consumo de una parte muy considerable de las producciones de la Inglaterra y de sus colonias. Convertiremos en corsarios 7000 marineros diestros, que destruirán nuestro comercio, y sostendrán la marina francesa; y finalmente perderemos por la desercion un gran número de nuestros propios marineros, que se establecerán en un país de donde no volverán jamas.

Ciertamente no podemos reprimir nuestra indignacion al ver la locura y la ignorancia de ciertas gentes que dicen: „enviemos nuestros buques de guerra contra los americanos; castiguémoslos, y bien pronto los haremos volver á la razon, y los precisaremos á someterse á nosotros.” Pero estos apóstoles de una dominacion insolente debieran acordarse que la Gran Bretaña no pudo conseguirlo en un tiempo en que la América no tenia mas que tres millones de habitantes, y se encontraba sin dinero, sin navíos y sin marineros; debieran considerar que la poblacion de los Estados Unidos asciende en el día á ocho millones de almas, que son ricos en *especies metálicas*, y poderosos en el mar por el número y por la calidad de sus matineros, y que tienen embarcaciones muy veleras, muy á propósito para hacer el corso, las quales en caso de un rompimiento se armarian contra nuestro comercio de ambas Indias, y aun se derramarian como enxambres á la entrada del canal de la Mancha.

Ninguna cosa hai que pueda ser mas importante para una nacion, que está próxima á emprender una guerra, que el conocer exáctamente los motivos verdaderos que determinan á las potencias beligerantes á apelar á la suerte de las armas. Y si aquellos cuya sangre y tesoros van á ser sacrificados en esta especie de contiendas, deben desear en todo tiempo saber las causas por qué pelean, este deseo es mucho mas natural todavía en el pueblo ingles en un momento en que son tan grandes sus apuros, tantos y tan poderosos sus enemigos, puesto que una nueva guerra no puede menos de aumentar estos apuros por la disminucion general del comercio, y quando los manantiales ordinarios de nuestras rentas públicas estan casi agotados en términos, que es de temer que no podremos continuar por largo tiempo la guerra actual.

Nuestros gastos van creciendo, al paso que es imposible que crezcan nuestros recursos en la misma proporcion. Con unos gastos tan enormes, y

con unos recursos tan dudosos y poco seguros, teniendo que sostener una guerra tan larga y tan homicida, y defendernos contra unos planes hostiles, y dirigidos contra los manantiales mismos de las rentas indispensables para continuar esta lucha; precisados á defendernos aun de naciones que no estan declaradas abiertamente contra nosotros; re-cargados de colonias que en lugar de sernos útiles absorven una gran parte de nuestras fuerzas militares en guarniciones inútiles, y aumentan sin necesidad los gastos enormes de la guerra; con un descontento por desgracia demasiado general en nuestro propio seno; y sintiéndose los males espantosos que la miseria engendra en el pueblo, de tal suerte que han hecho que degenera el carácter natural de la nacion en casi todas las provincias del reino: en circunstancias tan calamitosas, ¿no será digno de un pueblo prudente y reflexivo considerar con madurez su situacion, y examinar si tiene ó no necesidad de sacrificar las cortas reliquias de comercio que le ha dexado el globo medio-revolucionado, y de emprender nuevas guerras contra un pueblo valiente, que nada tiene que perder que pueda enriquecernos á nosotros?

¡Oxalá que estas advertencias, inspiradas por el deseo ardiente y sincero de la felicidad de nuestra patria, tengan la dicha de llegar á noticia del Príncipe Regente, y oxalá que ya que las restricciones puestas al entero y libre ejercicio de la autoridad estan próximas á espirar, le induzcan á presentarse como nuestro ángel tutelar, y á impedir que los ministros actuales envuelvan á la nacion en una guerra, que no solamente sería ruinosa para nosotros, sino que tambien rompería los vinculos de amistad, que la identidad de lengua y de usos, y un interes mutuo han establecido entre el pueblo ingles y el pueblo americano! (*The Statesman.*)

Del 14.

Dícese que el gobierno está tratando de establecer un nuevo derecho de sello, que será muy crecido, y que recaerá no solo sobre los cambiantes, sino tambien sobre todos los que tengan necesidad de girar letras al cargo de qualquiera casa donde hayan depositado su dinero.

Tenemos la mayor satisfaccion en anunciar que unos viajeros de distincion han dicho que hai todavía esperanzas de tener buenas noticias del célebre viagero Mungo-Park. Dentro de pocos dias podremos quizá publicar sobre esto algunos portomenores; y si corresponden á nuestros deseos, y contradicen las noticias tristes que han corrido sobre su suerte desgraciada, tendremos un placer especial en poder dar al mundo sabio esperanzas de que gozaremos algun día del fruto de este último viage de Mungo-Park, el mas peligroso de quattos ha emprendido. (*The Statesman.*)

Del 15.

Escriben de Lisboa, con fecha de 3 de febrero, que el general Craufurd ha muerto el 24 de enero de resultas de sus heridas.

Las cartas de América dicen que el general Ryan se ha apoderado de México, y que los republicanos son dueños de las provincias de Monte-

rei y del Nuevo-Jaen con todas las minas que hai en este territorio.

Del 19.

Ayer espiraron las restricciones puestas al ejercicio de la autoridad del Príncipe Regente. El primer acto de este ha sido enviar un mensaje al parlamento para anunciarle que S. A. R. habia creado conde al lord Wellington, concediéndole una pension de 20 libras esterlinas para sostener el lustre de este nuevo titulo. Los generales Graham, Kill y Achmuti seran nombrados caballeros de la Orden del B.ño.

El marques de Welleslei ha hecho su dimision del empleo de secretario de Estado de Negocios extranjeros, y se cree que le reemplazará el lord Castlereagh.

Del 20.

Se ha encargado interinamente al lord Liverpool el despacho de la secretaria de Negocios extranjeros; pero su señoría no dexará por eso el de la de Guerra. Se sostiene la voz de que el lord Castlereagh reemplazará al marques de Welleslei. (*The Courier.*)

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 12 de febrero.

Hace algun tiempo que no hemos hablado de las cosas de Sicilia, porque estábamos cansados ya de repetir siempre unas mismas cosas. Los procesos, las pesquisas, los consejos de guerra, la desconfianza y temores que agitaban los espíritus, los movimientos extraordinarios y complicados de las tropas, las nuevas fuerzas inglesas de mar y tierra reunidas cerca de Palermo, la corte de Sicilia llena de sobresalto por la suerte de sus individuos mas amados, las largas conferencias del lord Bentinck con el Rei Fernando; todas estas circunstancias son cosas de que hemos hablado ya muchas veces en este periódico, representándolas como presagios ciertos de la catástrofe que preparaban en Sicilia la política de los ingleses y su leal amistad con Fernando. Aunque los ingleses no han completado aun en el día la execucion de sus proyectos, se puede asegurar que estan muy cerca de completarla, y que no encontrarán ningun obstáculo que vencer. Si Fernando conserva todavía el titulo y nombre de Rei, lo cierto es que no reina ya. Verdad es que el gazetero de Messina dirá que Fernando no ha hecho mas que poner temporal y sobre todo espontaneamente las riendas del gobierno en manos de su hijo; dirá que Fernando, viéndose precisado por su salud á residir en el campo, no ha resue to tomar este partido sino por consejo de los médicos; pero todo el que está instruido, acerca de los acontecimientos recientes de la Sicilia, y que ha leído la acta, por la qual Fernando abauona á su hijo la sombra del poder que le quedaba aun, conoce evidentemente que esto es una verdadera abdicacion. El documento siguiente, que trasladamos helmente de los diarios de Sicilia, confirma esta opinion. Dice asi:

Fernando &c.

„Mi muy querido y amado hijo Francisco &c. Viéndome precisado por el mal estado de mi salud, y en virtud de lo que me aconsejan los médicos, á no ocuparme en negocios serios, y tener que ir á

303
respirar el aire puro del campo, me creeria culpable á los ojos de Dios si en tiempos tan borrascosos como los actuales no tomase las debidas providencias, para que continúe el despacho de los negocios importantes, y para que la causa pública no padezca nada durante mi indisposicion. Queriendo pues descargarme del peso del gobierno hasta que Dios tenga á bien restituirme las fuerzas para ocuparme en él, en nadie puedo depositar mi confianza mas dignamente que en vos, mi muy amado hijo, ya porque sois mi legítimo sucesor, ya porque tengo pruebas de vuestra rectitud y de vuestra capacidad. En consecuencia, os constituyo, de mi plena voluntad, mi vicario general en mi reino de Sicilia; os cedo y transunto, como á un otro yo mismo, todos los derechos, prerogativas, preeminencias y facultades de que he gozado y he podido gozar hasta el presente; y á fin de que esta mi voluntad sea conocida y obedecida de todos, mando que este escrito, firmado de mi mano, y señalado con el sello real, se conserve en los archivos del proto-notario del reino, y que se expidan copias á todos los consejeros y secretarios de Estado para su inteligencia y cumplimiento en la parte que les toque.

„Dado en Palermo á 16 de enero de 1812. = Firmado = Fernando. = Y mas abaxo, Tomas de Somma.

Si la simple lectura de este documento no basta á disipar qualquiera especie de duda sobre los verdaderos motivos que han obligado á Fernando á tomar semejante resolucion, el uso que ha hecho de sus poderes el vicario de Fernando, ó mas bien del lord Bentinck, desde el instante que se ha visto revestido de la soberanía, acabará por lo menos de disipar toda incertidumbre. En efecto, ha creído que no podia hacer mejor uso de su aparente soberanía que despojándose de ella, y confirmando el mando supremo de todas las tropas sicilianas al general en jefe del ejército ingles, á quien ha mandado que se le reconozca como tal pública y solemnemente. De esta manera ha completado la política inglesa sus leales y amistosas intrigas, que, segun decia descaradamente el gazetero de Messina, no tenian mas objeto que proteger la independencia del gobierno siciliano.

La Reina Carlota, dexando ó fingiendo que dexa los cuidados y vanidades de este mundo, se ha retirado á la casa de campo ó quinta de Termini. ¡Quántos males hubiera ahorrado al mundo, si hubiese tomado esta resolucion en otros tiempos, quando la razon y el bien estar de su reino se lo dictaban, sin esperar á que la fuerza, que la protege hoy día, la obligase á hacerlo! (*Extracto del monitor de las Dos-Sicilias.*)

ESPAÑA.

Vergara 14 de febrero.

En los dias 3, 4, 5 y 6 celebró el seminario de esta villa los exámenes de medio curso á presencia de un concurso lucido y numeroso. La doctrina cristiana y las primeras letras, los rudimentos de latinidad y propiedad latina, la gramática francesa, la geografia y cosmografía, la lógica, las matemáticas, el dibuxo y arquitectura, música y canto fueron el asunto del examen, en que mani-

festaron su aprovechamiento los caballeros seminaristas y externos, y se repartieron los premios á los que lo merecieron. Ganaron el extraordinario de conducta, para el qual es necesario no haber incurrido en pena alguna de ordenanza por motivo grave ni leve, los caballeros seminarista mayor D. Andres Gorvea; gefes de sala D. Pedro Josef Pagola y D. Felipe de Ciorraga; gefes de trozo D. Pedro Tellería, D. Pablo Lopez de la Huerta y D. Josef Tellería: seminaristas D. Tomas Henriquez, D. Juan Manuel Errazquin, D. Juan Bautista Montes, D. Domingo Urdagarin, D. Juan Antonio Ozamiz, D. Juan Achucarro, D. Josef Colmenares, D. Josef Mendía, D. Pablo Romeo y D. Aranasio Romeo; y se han conducido muy bien los caballeros gefe de trozo D. Francisco Martinez; seminaristas D. Luis Colina, D. Juan Josef Cámara, D. Mariano Tejada, D. Nicanor Esterripa, D. Carlos Sicilia y D. Miguel Guridi; D. Antonio Irigoyen y D. Aniceto Aranguren agraciados de la villa de Placencia; D. Antonio Aguillo, D. Josef Ramon Zumalave, D. Pedro Larrumbe y D. Josef Errasti, que tambien reciben la educacion dentro del mismo seminario.

Los del curso de lógica han dado razon de la analisis de las operaciones del entendimiento, del origen de las ideas, de todas sus afecciones; de las voces, de su origen, de su uso y abuso, de su interpretacion; de la analisis de nuestros conocimientos, de los conocimientos mismos y sus especies, de su extension é impedimentos.

Los discípulos del primer curso de matemáticas fueron examinados en la aritmética y álgebra hasta la teoría de las proporciones: los del segundo curso, de trigonometría, aplicacion del álgebra á la geometría, secciones cónicas y series; los del tercero, de dinámica.

El director del colegio sabe por los padres de varios seminaristas que acaban de llegar que en muchas provincias del reino se estaba en la persuasion de que se habia cerrado el seminario, y que por esta razon muchos padres y otras personas, á cuyo cargo estaba la educacion de varios jóvenes, se privaban del recurso de enviarlos á él. El director previene á quantos estan en este caso que en el seminario se ha enseñado y se enseñan sin interrupcion los ramos que se indican en este anuncio; que los profesores trabajan con el mayor zelo; que se instruye á los jóvenes con mucho esmero en la religion; que se cuida mucho de las costumbres; que el trato que se da es sano, abundante, y tal, qual pueden proporcionar á sus hijos padres de algunas conveniencias; que siempre ha sido respetado y protegido el seminario; que el gobierno ha pagado puntualmente los 180 reales anuales con que le dotó; que para en adelante será mayor la dotacion; que se ha ofrecido al director sacarle de qualquiera urgencia con socorros de dinero extraordinarios, si el establecimiento los llegase á necesitar; y últimamente, que la pension es de 7 reales vellon por dia.

Si las personas á cuya noticia llegase este aviso desean tener mas conocimiento del seminario, el director les enviará una noticia abreviada de él, en donde podrán enterarse de quanto les sea necesario; llevará tambien muy á bien el que se informen por sí, valiéndose de los conductos que me-

por les parezca. El director del seminario se llama D. Juan Bautista Montes.

Madrid 15 de marzo.

La diputacion civil y eclesiástica de la villa de Requena ha tenido lo honra de presentarse hoy al REI nuestro Señor; y el corregidor, que venia á su frente, ha pronunciado el discurso siguiente:

Señor:

„Vuestra villa de Requena, comprehendida en la prefectura de Valencia, no ha esperado ni el exemplo ni las órdenes de aquella capital para nombrarnos por sus diputados cerca de V. M., á fin de que presentemos á sus reales pies el homenaje de sumision y respeto que deben á V. M. todos los pueblos de su vasta monarquía.

„Mucho tiempo há que Requena y lugares de su comprehension deseaban penetrar hasta su Soberano, hallar en él el centro de la justicia, el protector de sus vasallos, y el reparo de los males que la guerra ha hecho inevitables; este es, Señor, el voto unánime de quantos pueblos hemos transitado: hombres únicamente sin propiedad, guiados por gefes inexpertos, forman algunas cuadrillas, que se ocupan mas en buscar su subsistencia, que en oponerse al nuevo sistema político que ha de gobernarnos. Dígnese V. M. de perdonar los extravíos que acompañan crisis de esta naturaleza, y al anuncio del órden que establecen las sabias leyes de V. M. y la constitucion encontrará en los españoles aquella fidelidad y aquel amor á sus Reyes que por tantos siglos los han distinguido.

„Los diputados de Requena quisieran que fuera su voz la de la nacion entera, para acelerar así el momento de la tranquilidad tan ansiado por los verdaderos amigos del bien; momento en que no habrá mas que una familia en todo el pueblo español, y momento el mas precioso para el corazón sensible de V. M., en que pueda oír y proteger hasta el último de sus súbditos.

„Dichosos nosotros, que hemos llenado ya la obligacion que la patria, el honor y nuestras conciencias nos imponen, sellando con el juramento mas solemne nuestra obediencia á V. M., á la constitucion y á las leyes.”

El REI ha manifestado á la diputacion quantos le eran los sentimientos que expresaba; que los deseos de S. M. habian sido desde el principio de su reinado dirigidos á la reunion general de que dependia la pública felicidad; que esta se conseguiria por aquel medio, y que nada debia omitirse para llegar á un término tan deseado.

S. M. se informó del estado de las fábricas y de la agricultura de aquel pais, tomando en consideracion los medios que proponia la diputacion para volverle al esplendor de que le habian privado los ejércitos insurgentes.

TEATRO.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada las Monjas Visitandinas, y el sainete los Genios encontrados. Actores en la ópera. Señoras María Lopez, Maqueda, Virg y Cabo. Señores Muñoz, Crístiani, Fernández, Mas y Camas.